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“Vamos a ofrecer seguridad jurídica 
para que nuestra economía crezca”
ALBERTO NÚÑEZ FEIJÓO Presidente del Partido Popular/ El candidato popular a la presidencia del Gobierno pretende  
atraer a la inversión privada con un marco de seguridad jurídica y una política fiscal atractiva.

Iñaki Garay. Madrid  
Alberto Núñez Feijóo (Ou-
rense, 1961) aspira a conver-
tirse después del próximo do-
mingo en el presidente de este 
país. Feijóo pretende, con una 
política ortodoxa y seguridad 
jurídica, convertir a España 
en uno de los países más 
atractivos para la inversión, 
capaz de crear empleo de cali-
dad y alcanzar a final de la 
próxima legislatura los 22 mi-
llones de afiliados a la Seguri-
dad Social. El candidato po-
pular quiere que los españoles 
recuperen el poder adquisiti-
vo que han perdido todos es-
tos años. 
– ¿Qué va a hacer usted para 
impulsar la economía espa-
ñola? 

La única solución que tiene 
la economía española es cre-
cer. Crecer de forma sana, con 
inversión privada, y no solo 
con inversión pública o con 
empleo público. Nuestro ob-
jetivo es que sea una de las 
tres economías europeas que 
más crezca en los próximos 
años. Para esto hay que esta-
blecer un escenario de seguri-
dad jurídica, de garantías, y 
diseñar una política fiscal 
orientada al empleo y al creci-
miento económico.  

Por tanto, el crecimiento 
pasa por que las inversiones 
de las empresas españolas se 
queden en España y que con-
sigamos atraer a esa inversión 
extranjera.  
– ¿Hay margen para bajar 
impuestos? 

Se lo diré cuando podamos 
tener una aproximación deta-
llada a las cuentas, tanto las 
contabilizadas como los com-
promisos del Reino de Espa-
ña. Se lo diré cuando vea la si-
tuación exacta de las hacien-
das autonómicas, la situación 
exacta de la solvencia de la Se-
guridad Social y la previsión 
de gastos financieros y de evo-
lución de los tipos.  
– Pero usted ya ha asumido 
algún compromiso... 

 Nos hemos comprometi-
do a adoptar dos medidas. 
Una de ellas es rebajar la tari-
fa del IRPF de empleados con 
menos de 40.000 euros de in-
gresos anuales. Y también 
nos hemos comprometido a 
rebajar temporalmente el 

IVA a los alimentos básicos 
que el Gobierno no ha queri-
do hacer, que son la carne, el 
pescado y las conservas. Digo 
temporalmente porque a me-
dida que se vayan ajustando 
los precios tendremos que ir 
reponiendo la fiscalidad. 
– ¿Qué va a pasar con el im-
puesto a la banca y a las eléc-
tricas?  

 Son dos impuestos, en mi 
opinión, mal confeccionados, 
con riesgo evidente de perder 
los recursos que han inter-
puesto tanto el sector banca-
rio como el eléctrico. No creo 
en los impuestos que gravan 
la facturación. La ortodoxia 
fiscal siempre nos deriva ha-
cia impuestos que gravan los 
beneficios, y por tanto esos 
impuestos no pueden mante-
nerse como están. 

 Al margen de esto, hablare-
mos con la banca de cómo po-
demos aliviar a las familias 
que no pueden hacer frente al 
incremento de la hipoteca de 
más de 300 euros al mes de 
media y hablaremos con las 
eléctricas de cómo podemos 
abaratar los precios en ener-
gía, sobre todo para los gran-
des consumidores y la tarifa 
industrial. 
– ¿Qué pasará con el im-
puesto de patrimonio y el de 
las grandes fortunas?  

 Vamos a derogarlo. Lo que 
ha hecho el Gobierno es in-
crementar el impuesto del pa-
trimonio a todos los ciudada-
nos y edulcorarlo con un 
nombre marquetiniano de 
grandes fortunas. Vamos a 
derogar ese impuesto y va-
mos a devolverle la capacidad 
tributaria a las comunidades 
autónomas porque es un im-
puesto cedido. 

 El de patrimonio es un im-
puesto que los presidentes 
autonómicos, aquellos que 
todavía no lo han eliminado, 
tienen que buscar una senda 
para ir suprimiéndolo por-
que perjudica la captación de 
inversión y deslocaliza domi-
cilios. Es cierto que he sido 14 
años presidente, y que du-
rante los primeros años no 
tenía para pagar la nómina ni 
los fármacos, y que no fue 
hasta la última legislatura 
donde empecé a reducir el 
impuesto de patrimonio. 

Alberto Núñez Feijóo, ayer, durante la entrevista en su despacho.

tintos sectores económicos 
nos dicen que tensiona su efi-
ciencia. Habrá más propues-
tas que traigan, por supuesto, 
el secretario de Estado de 
Empleo o el ministro de Em-
pleo y Seguridad Social, pero 
ahí están detectadas tensio-
nes que producen determina-
dos sectores y pongo especial-
mente énfasis en el sector de 
la automoción.  
– ¿Qué políticas va a aplicar 
para fomentar el empleo?  

 La tarifa cero para autóno-
mos el primer año, rebajar la 
tarifa para los menores de 25 
años que estén compatibili-
zando empleo y formación, 
rebajar la renta a las rentas 
medias y bajas y, por tanto, fa-
cilitar la llegada a fin de mes y 
rebajar de una forma intensa 
la fiscalidad. Además incre-

mentaremos al tope máximo 
ayudas y subvenciones para 
todo lo que es la España rural, 
para la instalación de empre-
sas o de industrias en la Espa-
ña más despoblada. Y vamos a 
hacer una política desde Eco-
nomía y Hacienda para captar 
inversión. 

 Los objetivos están claros: 
Cómo podemos captar inver-
sión y cómo esa inversión 
puede crear empleo. Por ahí 
tienen que ir nuestras políti-
cas. Nuestra prioridad políti-
ca es la inversión y el empleo, 
que son dos caras de la misma 
moneda.  
– ¿Se ha fijado alguna meta 
de creación de empleo du-
rante la legislatura si llega a 
gobernar?  

Optamos a alcanzar los 22 
millones de afiliados a la Se-

Estamos poniendo 
en riesgo nuestra posición 
en el sector del automóvil 
con una transición muy 
ideologizada” 

“
Tras cerrar las 

centrales de carbón y las 
de gas es absurdo cerrar 
las nucleares por un tema 
puramente ideológico”

“
dad. Ya vamos mal con los 
Perte de la automoción, va-
mos mal con las fábricas de 
baterías y estamos poniendo 
en riesgo nuestra posición en 
el sector del automóvil.  

Por tanto, vamos a poner 
encima de la mesa de los 
agentes sociales lo que los dis-

Ahora, en Galicia tenemos 
una reducción del 50% y la 
previsión es que en esta legis-
latura la bonificación sea del 
99%. Si mis excolegas presi-
dentes de comunidades au-
tónomas me piden opinión 
les diré que creo que ese im-
puesto deber ir reduciéndose 
hasta su extinción.  
– Usted dice que solo retoca-
rá la reforma laboral. ¿Qué 
aspectos exactamente se 
pueden cambiar? 

 Lo que me diga el Ministe-
rio de Trabajo y Seguridad 
Social. No puede haber perso-
nas que no figuran en el paro y 
están buscando empleo. Hay 
determinados sectores que 
reclaman cambios. 

 El sector de la automoción 
se queja amargamente de que 
está perdiendo competitivi-
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guridad Social. Ese es el nú-
mero que manejamos y va-
mos a ver si somos capaces de 
conseguirlo. 
– ¿Está garantizada la soste-
nibilidad del sistema de pen-
siones?  

 No. Y no lo dice ni la propia 
reforma del Gobierno. La AI-
ReF ya nos ha advertido que 
esa reforma es un parche para 
las elecciones. Una disposi-
ción transitoria o adicional. 
La propia reforma dice que 
llegado el año 2025 se estable-
cerá un informe de situación y 
en el caso de que fuera nece-
sario se incrementarán las co-
tizaciones, se reducirán las 
pensiones o se utilizarán am-
bas medidas. Por lo tanto, el 
propio autor de la reforma, el 
Gobierno, sabe que la sosteni-
bilidad de las pensiones no es-
tá garantizada.  
– ¿Es asumible que las pen-
siones se revaloricen con el 
IPC? 

Ese es uno de los objetivos. 
Es un objetivo que ante una 
inflación razonable es fácil de 
cumplir y ante una inflación 
alta muy difícil de cumplir. 
Pero los objetivos son real-
mente dos: actualizar confor-
me al IPC y garantizar la sos-
tenibilidad de las pensiones. 
Y esos objetivos son los que 
volveremos a llevar al diálogo 
social. Yo creo que los sindi-
catos tienen que comprome-
terse con los trabajadores pa-
ra que el sistema de pensio-
nes español sea sostenible en 
el tiempo. Porque no sola-
mente nos debemos a los 
pensionistas actuales, nos de-
bemos a los pensionistas fu-
turos. Vamos a actualizar el 
informe de la AIReF al año 
2023 y llegar a un acuerdo 
con los sindicatos, espero, en 
el año 2024.  
– ¿De qué manera va a evo-
lucionar el salario mínimo? 

España es la economía que 
mayor poder adquisitivo ha 
perdido entre las grandes 
economías de la OCDE. Por lo 
tanto, las familias han sido las 
que han pagado la falta de ges-
tión económica del Gobierno. 
Además de ello, las familias, 
los trabajadores, los ciudada-
nos españoles han visto incre-
mentada su deuda en más de 
300.000 millones de euros. Es 

El salario mínimo debe 
acompañar al menos el incremento  
de los precios para que las familias  
no pierdan poder adquisitivo”
“
Salario mínimo

Diré qué margen tenemos para 
bajar impuestos cuando tengamos en 
detalle las cuentas y los compromisos 
que deja el anterior Gobierno”
“
Impuestos

El sistema tiene que ser 
sostenible en el tiempo porque no solo 
nos debemos a los pensionistas 
presentes sino también a los futuros” 
“
Pensiones

Correos, con una mala gober-
nanza, tiene más de mil millo-
nes de pérdidas acumuladas.  
– ¿Pondrá límites a la inver-
sión extranjera en sectores 
estratégicos? ¿Qué opinión 
le merece el escudo frente a 
inversiones extranjeras que 
se puso en marcha durante 
la pandemia? 

El que se puso en marcha 

durante la pandemia no lo 
considero negativo. Pero el 
que está todavía hoy vigente 
me sorprende. No sé si hay al-

gún interés para que el Go-
bierno quiera mantenerlo, pe-
ro estamos ya en una etapa 
pospandemia y, por tanto, hay 
que tener cuidado con ese ti-
po de escudos, porque el pro-
teccionismo y la UE son dos 
conceptos incompatibles. 
 – ¿Indra? 

Lo de Indra fue un caso cla-
rísimo de intervencionismo. 

I.G. Madrid  
– El Estado tiene participa-
ciones en empresas como 
Aena, Correos, Renfe, Red 
Eléctrica, Paradores... ¿Va a 
haber alguna privatización? 

Hay ya pocas empresas pú-
blicas. Usted ha citado prácti-
camente las importantes. Con 
independencia de que el res-
ponsable de la SEPI nos haga 
propuestas, sí digo que con 
carácter general el problema 
del sector público español es 
un problema de gestión, no es 
un problema de titularidad. 
– ¿Qué hará con Paradores y 
con Correos? 

Creo que la red de Parado-
res no debería ser una cadena 
hotelera sin más, lo cual no in-
dica que no deba estar gestio-
nada como una cadena hote-
lera, porque hay un patrimo-
nio público que está ahí. En 
Correos hay un servicio pos-
tal universal que hay que 
prestar. Las privatizaciones 
de empresas postales no han 
salido todas bien; de hecho el 
Reino Unido lo hizo y tuvo 
que rescatarla. Pero reitero, 
debemos gestionar bien las 
empresas públicas. Porque la 
gestión es buena o mala, no es 
pública o privada. Hay em-
presas que con una buena go-
bernanza se gestionan bien. 

“El escudo para proteger sectores 
estratégicos me sorprende”

La campaña  
de insultos y descrédito 
hacia Ferrovial fue  
un error del Gobierno  
en su totalidad”

“

Se cesó a todos los consejeros 
independientes mediante un 
procedimiento que, en mi opi-
nión, no es legal. Indra, desde 
la salida de Abril Martorell, es 
una empresa que ha perdido 
prestigio y cuota de mercado. 
Espero que el nuevo consejero 
delegado de la compañía pue-
da rehabilitarla. Indra se poli-
tizó y eso es lo contrario de lo 
que hay que hacer. 
– ¿Cómo vio usted la salida 
de Ferrovial de España? 

 Fue una mala noticia para 
España. Es sorprendente que 
la vicepresidenta económica 
y el presidente del Gobierno 
se hayan enterado por los pe-
riódicos de esa decisión. Lo 
cual acredita que no hay una 
relación de confianza y de 
lealtad entre las principales 
multinacionales españolas y 
el Gobierno. Y todavía fue 
más sorprendente la campa-
ña de insultos y de descrédito 
hacia esa multinacional espa-
ñola. Por lo tanto, ha sido un 
error en su totalidad. Yo como 
español preferiría que Ferro-
vial mantuviese aquí toda su 
actividad. Pero lo que preten-
do en el caso de que vuelva a 
ocurrir es preguntarle a esa 
empresa qué necesita para no 
deslocalizarse total o parcial-
mente. 

Feijóo considera que el problema del sector público es de gestión, no de titularidad.

el país que ha duplicado en 
términos de PIB el incremen-
to de deuda pública. Por lo 
tanto, tenemos dos proble-
mas. Uno, hemos perdido po-
der adquisitivo, debemos mu-
cho dinero y necesitamos más 
de 40.000 millones solo para 
los intereses el año que viene, 
Dos, con lo cual vamos a de-
traer de la inversión y, por lo 
tanto, de la producción de em-
pleo. Y tercer factor, el salario 
mínimo debe acompañar al 
menos el incremento de los 
precios. Ese es el objetivo eco-
nómico. Cómo podemos 

acompañar al incremento del 
salario mínimo al incremento 
de los precios para que las fa-
milias no pierdan poder ad-
quisitivo. Esto puede venir 
por la vía del incremento de 
los salarios o por la vía de la 
disminución de los impues-
tos. Vuelvo a reiterar a todos 
aquellos que cobran el salario 
mínimo, que el Gobierno ha 
subido el salario mínimo pero 
no ha bajado los impuestos. Al 
final, ha habido gente que, in-
crementándose el salario ge-
neral, en el neto ha pagado 
más porque saltó de grupo y 

pagó más impuestos. Tene-
mos que ser capaces de que la 
gente no pierda poder adqui-
sitivo y eso se consigue, o bien 
pidiendo a la gente menos es-
fuerzo fiscal o bien incremen-
tando el salario mínimo o bien 
haciendo las dos cosas. Y lo 
que ha ocurrido en España es 
que se ha incrementado el sa-
lario pero se le ha pedido más 
esfuerzo fiscal. En el neto, las 
familias españolas han perdi-
do un 7% u 8% de poder ad-
quisitivo.  
– ¿Cuáles van a ser los ejes de 
su política energética?  

La energía en España es 
una oportunidad. Eólica, eóli-
ca marina, eólica terrestre, fo-
tovoltaica, solar, hidrógeno 
verde... Todo lo que tenemos 
es una oportunidad. Pero de-
bemos establecer leyes que 
posibiliten la instalación de 
parques con equilibrio me-
dioambiental. Y tenemos que 
hacer una transición energéti-
ca, como su propio nombre 
indica, que nos permita llegar 
al final del camino. Y esto su-
pone que debemos esprintar 
pero sin lesionarnos antes de 
llegar al final. No podemos re-

petir errores del pasado, 
cuando este país asumió enor-
mes costes de aprendizaje 
–30.000 millones–, más allá 
de lo que era razonable, que 
hemos soportado en la tarifa. 
Tenemos que lograr una tran-
sición con equilibrio. Y vamos 
a prolongar la vida de las nu-
cleares porque suponen el 
21% del mix energético y no 
podemos, después de haber 
cerrado todas las térmicas y 
las de ciclo combinado, que 
suponían el 14% de la produc-
ción, prescindir de ellas por 
una cuestión ideológica.
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“Vamos a modificar la ley del suelo  
para reducir el precio de la vivienda”

Feijóo asegura que buscará un pacto con los territorios para solucionar el problema de la vivienda.

I.G. Madrid 
– La vivienda sigue siendo 
una de las grandes preocu-
paciones de los ciudadanos 
por su elevado precio, por 
los alquileres y por la okupa-
ción. ¿Qué tiene usted pen-
sado hacer para mejorar esa 
situación?  

La política de vivienda del 
Gobierno no ha existido. Sor-
prendentemente el presiden-
te del Gobierno en las eleccio-
nes municipales empezó a 
prometer –creo que ha dado 4 
ó 5 cifras distintas– 23.000, 
100.000, 40.000 y 25.000 vi-
viendas. El problema es que 
un presidente de Gobierno 
que lleva 5 años en el po-
der,no puede inventarse una 
política de vivienda cuando ya 
solo le queda un trimestre. 
– ¿Qué medidas propone us-
ted? 

En primer lugar debemos 
dar seguridad a los que tienen 
una vivienda y esto supone 
modificar las leyes procesales 
de nuestro país y combatir efi-
cazmente la okupación. Es 
decir, reponer al propietario 
su inmueble para que no pier-
da su valor. En segundo lugar 
es evidente que tenemos que 
generar suelo. El suelo no 
puede tener una repercusión 
del 30% ó 40% en el precio de 
una vivienda. Las políticas de 
suelo tienen que ser eficaces. 
Tenemos que modificar la ley 
del suelo y los reglamentos 
que desarrolla. Y tenemos que 
reducir burocracia. No será 
necesario pedir licencia de 
obra cuando se trate de obras 
menores. Bastará la notifica-
ción responsable. 

 Hay otros elementos que 
debemos cuidar. Por ejemplo, 
cuando caiga por la circuns-
tancia que sea, un plan gene-
ral de ordenación urbana, no 
debemos permitir que se de-
saproveche la totalidad del 
plan. Tendrá que caer el as-
pecto concreto, que afecta por 
ejemplo una sentencia desfa-
vorable, pero no la totalidad 
del plan general de ordena-
ción urbana. Debemos ser ca-
paces de ajustar de forma qui-
rúrgica las legislaciones para 
dar la mayor seguridad y el 
mayor abaratamiento del sue-
lo. En tercer lugar, debemos 
decirle al sector privado que, 
si ponemos suelo a su disposi-
ción, tiene que poner miles de 
viviendas en alquiler o en pro-
piedad a precio tasado sin re-
percutir ese 30% o 40% que 
representa ese suelo. Por lo 

tanto, si la Administración Pú-
blica facilita el suelo podemos 
bajar un 40% el precio de la 
vivienda. Hay otras medidas 
adicionales. Podemos ayudar, 
mediante subvención de tipos 
o avales, a aquellas rentas me-
dias o bajas que necesitan una 
hipoteca para comprar una vi-
vienda. Con todo esto empe-
zaremos a establecer un equi-
librio importante.  
– ¿Van a renunciar a hacer 
vivienda pública? 

Por supuesto que no vamos 
a renunciar a hacer vivienda 
pública, pero con la velocidad 
de la vivienda pública, sin ini-
ciativa privada, no vamos a 
solventar esto. Necesitamos 
una mayor flexibilidad en la 
legislación urbanística. Hago 
especial incidencia en la con-
cesión de licencias y en la no 
anulación completa de los 
planes generales.  
– ¿Cómo van a implicar a las 
comunidades autónomas? 

 No hemos olvidado que es-
to tiene que ser un pacto con 
el resto de administraciones 
porque las competencias de la 
vivienda están transferidas. 
Cuando el presidente del Go-
bierno dice que va a hacer no 
sé cuántas viviendas hay que 
tener claro que él no hace nin-
guna. Quien hace las vivien-
das es la Administración de la 
comunidad autónoma o, co-
mo mucho, los ayuntamien-
tos, donde hay que conocer el 

funcionamiento del Estado 
para después poder hacer 
propuestas.  
– Las empresas se quejan de 
que los fondos europeos no 
les están llegando. ¿Qué se 
puede hacer para revertir 
esta situación? 

 Tienen razón, porque es 
que no llegan. Hay una enor-
me opacidad. Aquí nadie sabe 
dónde están, porque las em-
presas no los reciben. Las co-
munidades autónomas se en-
teran de los Perte por el Bole-
tín Oficial del Estado. Obser-
van que sus proyectos estraté-
gicos no son tenidos en cuen-
ta. Vamos a ver qué proyectos 
tractores tenían las comuni-
dades autónomas, cuáles son 
adecuados para replantear los 
Pertes y vamos a volver a ha-
blar con los sectores económi-
cos del país. Lo que ha pasado 
con el Perte de automoción, 
que en un 80% ha quedado sin 
ejecutar porque no se había 
atendido a las demandas del 
sector, es un claro ejemplo de 
ineficacia.  
– España tiene un déficit in-
dustrial que los expertos di-
cen que hay que corregir. 
¿Qué se puede hacer? 

El Ministerio de Industria 
no ha liderado la industria del 
país. Se han cargado a su cú-
pula. El de Industria era real-
mente un Ministerio absolu-
tamente sometido al Ministe-
rio de Transición Ecológica y 

no podía tomar decisiones. 
Esto no puede ocurrir. La in-
dustria en España tiene que 
recuperar su poder. Tenemos 
que incrementar el peso de la 
industria en el PIB y eso no 
puede depender de un Minis-
terio que se ha considerado de 
tercera categoría. La política 
energética y la industria no 
pueden estar de espaldas, eso 
no es posible. 
– ¿Va a tener usted un super-
ministerio de Economía o va 
a separar Economía y Ha-
cienda? 

 Es una decisión que debo 
tomar y que tengo pendiente. 
Yo me he comprometido a no 
pasar de 14 ó 15 ministerios, lo 
cual me obliga a suprimir 7 y 
por tanto vamos a ver cómo 
recomponemos con ese nú-
mero de carteras la goberna-
bilidad del país. Tendremos 
que ver un poco cuál es la si-
tuación de los papeles del 
traspaso de poderes y tomar 
una decisión al respecto. Por 
prudencia digo que en este 
momento no tengo esa deci-
sión tomada. 
– ¿Habrá peajes en las auto-
vías si es usted presidente? 

 En el debate lo único que 
constaté es que España le ha 
dicho a Europa y se ha com-
prometido con Europa a que 
haya peajes en las autovías, 
para recibir fondos. Este es el 
estado de la cuestión. Yo no sé 
qué margen voy a tener. Lo 

voy a hablar con Europa. Lo 
que a mí me preocupa es el 
impacto y el riesgo que esa 
decisión puede tener en la Es-
paña periférica. Porque pagar 
por kilómetro supone sin nin-
guna duda incrementar los 
costes de los productos que se 
producen fuera de los gran-
des centros de consumo. 
Creo que ese sistema puede 
producir más problemas de 
los que crea. Lo primero que 
hay que hacer es hablar con 
los colegas europeos y decir: 
¿Este compromiso de España 
es un compromiso que se 
puede revisar o es un com-
promiso que llevaría a una 
devolución de fondos y de 
cuántos fondos estamos ha-
blando? Creo que es lo más 
prudente que podemos ha-
cer. 
– Esta pasada semana el Eu-
rogrupo avanzaba que ha 
llegado la hora de acabar con 
la barra libre y que tenemos 
que empezar a controlar el 
déficit y la deuda. ¿Cómo lo 
va a hacer usted si gobierna? 

Es una pena que el Euro-
grupo haya tratado igual a los 
países que ya tenían una deu-
da en términos de PIB muy 
alta y que no cuidaron el défi-
cit que a los que sí lo hicieron. 
Es una pena que se hayan sus-
pendido las reglas fiscales de 
igual manera para los que 
iban bien y para los que no. A 
mí siempre me sorprendió 

que se diera barra libre con la 
misma intensidad a Alema-
nia con un 60% de deuda so-
bre el PIB que a España con 
un 110%. Pero dicho esto, yo 
creo que no podemos vivir a 
costa de la deuda y a costa de 
las generaciones futuras. Eu-
ropa tiene que tener una eco-
nomía competitiva y los prés-
tamos se acaban pagando. 
Siempre. Cuando estás inyec-
tando liquidez sin límite du-
rante tantos años, tienes ries-
go de un incremento de los ti-
pos, que es lo que ha ocurri-
do. Europa debe tomarse 
muy en serio el endeuda-
miento de muchos de sus Es-
tados miembro, el déficit de 
muchos de sus países y por 
tanto volver a una senda de 
equilibrio en las cuentas pú-
blicas. 

¿Cómo valora usted la 
creación de ‘start up’ en Es-
paña? ¿Tenemos un marco 
adecuado? ¿Favorece este 
país la creación y atracción 
de talento? 

Yo creo que una de las leyes 
en que el Gobierno ha acerta-
do es la ley de start up y noso-
tros hemos votado a favor. A 
partir de ahí el Gobierno no 
ha acertado porque el sistema 
educativo que ha diseñado se 
basa en la equiparación por 
abajo y en distinguir con poca 
precisión la diferencia entre 
aprobar y suspender. Y la 
vuelta del talento a España 
pues tampoco se facilita por la 
actual política fiscal. Los di-
rectivos de compañías que 
podrían venir a España en-
cuentran aquí unos impues-
tos superiores muchas veces a 
los del país del que proceden. 
Esta presión fiscal a veces 
desconcierta y convierte a Es-
paña en un lugar poco atracti-
vo. Yo creo que la política fis-
cal que está aplicando Portu-
gal para nuevos patrimonios, 
y para atraer directivos y nue-
vas inversiones es mucho más 
inteligente que la de España, 
por darle un ejemplo próxi-
mo. 

España se  
ha comprometido con 
Europa a que haya peajes 
en las autovías; aún no  
sé qué margen tendré” 

“
No podemos vivir  

a costa de la deuda y de 
las generaciones futuras; 
debemos equilibrar  
las cuentas públicas” 

“
La industria tiene 

que recuperar peso en  
el PIB; Industria no puede 
ser un Ministerio  
de tercera categoría” 

“

ENTREVISTA  CON EL CANDIDATO DEL PP A LA PRESIDENCIA DEL GOBIERNO
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Expansión. Madrid 
La Comisión Europea podría 
llevar a España y otros cinco 
países de la UE (Bélgica, Gre-
cia, Chipre, Polonia y Portu-
gal) ante el Tribunal de Justi-
cia de la Unión Europea 
(TJUE). El motivo, que estos 
Estados no hayan transpues-
to aún al Derecho nacional las 
normas de trasparencia fiscal 
de la directiva comunitaria de 
cooperación administrativa 
en el ámbito de la fiscalidad, 
conocida como DAC7. Debi-
do a ello, Bruselas emitió sen-
dos dictámenes motivadores 
para estos cinco países infor-
mándoles sobre esta situa-

ción e instándoles a comple-
tar la transposición de la di-
rectiva. 

En virtud de esta directiva, 
las plataformas digitales, co-
mo los sitios web y las aplica-
ciones para dispositivos mó-
viles, que permiten a los con-
tribuyentes vender bienes, 
ofrecer servicios personales 
en línea y fuera de línea, o al-
quilar bienes inmuebles o 
medios de transporte, deben 
informar de estos contribu-
yentes y de sus actividades 
económicas. 

Desde la Comisión Euro-
pea destacan que “esta infor-
mación ayudará a las autori-

dades tributarias a prevenir la 
evasión fiscal o las notifica-
ciones incorrectas mediante 
el uso de plataformas digita-
les”. La fecha límite para la 
comunicación de las medidas 
nacionales de transposición 
era el 31 de diciembre de 
2022, algo con lo que España 
aún no han cumplido. Así, 
Bruselas da dos meses a estos 
cinco Estados miembro para 
responder a su requerimien-
to y adoptar las medidas ne-
cesarias. 

“En ausencia de una comu-
nicación completa de todas 
las medidas de ejecución na-
cionales, la Comisión podría 

decidir remitir los asuntos al 
Tribunal de Justicia de la 
Unión Europea”, advierte la 
propia Comisión, que, al mis-
mo tiempo que emitió los dic-
támenes para España y los 
otros cuatro países, informó 
sobre el cierre del procedi-
miento de infracción contra 
Eslovenia por no transponer 
esta misma directiva. 

Por otra parte, Bruselas 
también ha incoado procedi-
miento de infracción contra 
España por no respetar las 
normas de la UE sobre servi-
cios y cualificaciones profe-
sionales en relación con el 
sector de la construcción.

Hacienda dispara un 37% la 
exención fiscal a locomoción
ORDEN MINISTERIAL/ El Gobierno eleva de 0,19 a 0,26 euros por km la compensación 
tributaria a profesionales y funcionarios por el uso laboral de su vehículo privado. 

La UE llevará a España ante el TJUE 
si no traspone la fiscalidad digital

Juande Portillo. Madrid 
El Gobierno de coalición for-
mado por PSOE y Podemos, 
que entrará en funciones tras 
las Elecciones Generales del 
próximo domingo, ha apro-
bado en tiempo de descuento 
la primera subida de las com-
pensaciones fiscales por gas-
tos de automoción que se sella 
en casi dos décadas dando 
respuesta a una vieja reclama-
ción tributaria de profesiona-
les y funcionarios. 

El Boletín Oficial del Estado 
(BOE) publicó ayer, concreta-
mente, dos órdenes ministe-
riales firmadas por la ministra 
de Hacienda y Función Públi-
ca, María Jesús Montero, por 
las que se actualiza la com-
pensación de gastos por kilo-
metraje para quienes usen un 
vehículo para desarrollar su 
trabajo, que se eleva desde 
0,19 a 0,26 céntimos por km 
recorrido (37% más).  

Una de las órdenes afecta a 
las indemnizaciones para los 
empleados públicos que de-
ben utilizar su propio vehícu-
lo para trabajar, mientras que 
la otra modifica las exencio-
nes de las que podrán disfru-
tar los contribuyentes en el 
impuesto de la renta sobre las 
personas físicas (IRPF) por 
los gastos de locomoción que 
afronten al utilizar su coche u 
otro vehículo en su labor pro-
fesional diaria.  

La indemnización, que cu-
bre el combustible, los gastos 

relacionados con el desgaste 
ocasionado al vehículo y sus 
posibles averías, o, proporcio-
nalmente, el seguro y los im-
puestos relacionados con el 
vehículo, llevaba sin modifi-
carse desde 2005 pese al fuer-
te incremento de la inflación 
desde entonces.  

El acceso al beneficio fiscal 
es diferente en función del co-
lectivo beneficiario. En el caso 
de los empleados públicos, los 
0,26 euros por kilometraje se 
abonarán tras “la presenta-
ción de la factura de combus-
tible correspondiente y una 

declaración justificativa del 
desplazamiento”, que tras ser 
comprobados darán lugar a 
un ingreso en su cuenta co-
rriente, explica Hacienda. En 
paralelo, los trabajadores su-
jetos a IRPF que utilicen el 
vehículo para trabajar podrán 
excluir de la declaración del 
impuesto la cantidad resul-
tante de multiplicar 0,26 eu-
ros por los kilómetros recorri-
dos. El desplazamiento debe-
rá ser justificado documental-
mente, pudiéndose incluir en 
el mismo los gastos de peajes 
y aparcamiento.  

Hacienda expone que se 
trataba de una medida “pen-
diente” tras 18 años sin actua-
lización, especialmente tras la 
crisis inflacionista agravada 
por la invasión rusa sobre 
Ucrania y que había sido pro-
metida a los sindicatos.  

Javier Gómez Taboada, de 
la Asociación Española de 
Asesores Fiscales (Aedaf), 
considera “tardía y cicatera” 
la actualización frente al alza 
acumulada de precios del 
25% desde 2005 y critica que 
se haga “a menos de una se-
mana de las elecciones”. 

El BOE publicó ayer las órdenes ministeriales para actualizar la compensación de gastos por kilometraje.
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dro Sánchez, pronosticó el 
éxito de esta cumbre, al califi-
carla como “un antes y un 
después” en la relación entre 
ambas regiones. El éxito de la 
misma será juzgado, en buena 
medida, por los avances que 
se consigan en materia de co-
mercio. Sobre todo, si sirve 
como primera piedra para 
desbloquear el acuerdo con 
Mercosur, formado por Ar-
gentina, Brasil, Uruguay y Pa-
raguay, con importantes im-
plicaciones para el sector 
agroalimentario español. 

El presidente del Gobierno 
español se ha mostrado opti-
mista al respecto de avanzar 
en la cuestión y, aunque pen-
sar que en la cumbre se podría 
cerrar el acuerdo parece de-
masiado optimista, Sánchez sí 
manifestó que podría ocurrir 
en este semestre de presiden-
cia española. Del mismo mo-
do, espera que suceda lo mis-
mo con los acuerdos con Chi-
le y México. De momento, si-
gue habiendo países europeos 
en contra del acuerdo con 
Mercosur: el canciller federal 
de Austria, Karl Nehammer, 
aseguró que su posición en 
contra  “no ha cambiado”. 

Von der Leyen, que realizó 
una declaración conjunta con 
el presidente de Brasil, Lula 
da Silva, aseveró que las aspi-
raciones de mayor colabora-

ción entre Europa y América 
Latina y el Caribe y la prospe-
ridad de las regiones “está al 
alcance si conseguimos que el 
acuerdo UE-Mercosur cruce 
la línea de meta. Nuestra am-
bición es resolver cuanto an-
tes las diferencias pendientes, 
de modo que podamos con-
cluir este acuerdo. Queremos 
ser el socio que alcance con 
ustedes un acuerdo beneficio-
so para ambas partes y del que 
todos salgamos ganando”. 

Cabe destacar que la presi-
dencia española de la Unión 
Europea ha sido resaltada por 
el propio Ejecutivo como uno 
de los grandes hitos del fin de 
la legislatura. Pese a ello, el 
presidente del Gobierno se 
ausentó ayer de la cena de la 
cumbre a causa de un acto del 
PSOE en Huesca, enmarcado 
dentro de la campaña electo-
ral de los comicios de este do-
mingo. En este sentido, Sán-
chez defendió el trabajo de un 
año de este Gobierno y recalcó 
que estará presente en todas 
las sesiones, puesto que tras el 
mitin regresará a la cumbre. 
Esta reunión de organizacio-
nes supranacionales, que  no 
se realizaba desde hace ocho 
años, se retomará hoy con una 
sesión plenaria y una rueda de 
prensa  de clausura. 

 
Opinión / Martin Sandbu La Unión 

Europea debería pensar en su propia 
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Nutrida presencia 
empresarial
La colaboración público-
privada tendrá un papel 
importante en el desarro-
llo de los proyectos euro-
peos en América Latina y 
el Caribe. Por ello, para 
darle la dimensión justa a  
los nexos entre la iniciativa 
pública y la privada, la 
cumbre entre la UE y Ce-
lac fue precedida por un 
foro empresarial, que con-
tó con la presencia de líde-
res internacionales y de al-
tos directivos de destaca-
das empresas. En este con-
texto, no podían faltar re-
presentantes de compa-
ñías españolas líderes en 
sus respectivos sectores. 
Fuentes del Gobierno des-
velaron que durante este 
foro estuvieron presentes 
al menos Telefónica, Ban-
co Santander, BBVA, Ac-
ciona, Iberdrola, Hispasat 
o Balearia, entre otras. To-
das ellas cuentan con una 
importante parte de su ne-
gocio en Latinoamérica y 
el Caribe. 

La presencia de estas 
empresas ya ha dado sus 

frutos. Un ejemplo: ayer, en 
el contexto de la cumbre, el 
Banco Europeo de Inver-
siones (BEI) y Santander 
Brasil firmaron un présta-
mo de 300 millones de eu-
ros para fomentar el uso de 
energías renovables en el 
país sudamericano. Este 
acuerdo fue rubricado por 
el vicepresidente del BEI, 
Ricardo Mourinho Félix, y 
el responsable regional de 
América del Sur de Banco 
Santander, Carlos Rey de 
Vicente, este lunes en Bru-
selas. 

En concreto, este présta-
mo permitirá la instalación 
de plantas solares fotovol-
taicas de autoconsumo a 
pequeña escala en Brasil, 
principalmente en tejados. 
El proyecto forma parte de 
la estrategia de inversión 
Global Gateway de la 
Unión Europea. Con esta 
operación, el 80% de las fi-
nanciaciones del BEI en 
América Latina estarán 
vinculadas a la acción por 
el clima y la sostenibilidad 
medioambiental.

< Viene de pág. anterior
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Beatriz Amigot. Madrid 
El mercado inmobiliario es-
pañol sigue encareciéndose, 
aunque a menor ritmo. Así, el 
precio de la vivienda nueva y 
usada subió en junio seis déci-
mas respecto a mayo y un 
4,6% en los últimos doce me-
ses, según refleja el índice 
Tinsa IMIE General y Gran-
des Mercado publicado ayer.  

A pesar del alza, la tasadora 
destaca que se trata de una ta-
sa anual más moderada que el 
mes anterior (4,8%), “confir-
mando la tendencia de estabi-
lización del mercado residen-
cial”. Hay que recordar que 
desde que el precio cayera un 
0,1% interanual en enero de 
2021, la tasa ha ido subiendo 
hasta marcar su máximo tras 
la pandemia en octubre pasa-
do cuando alcanzó el 8%. A 
partir de ahí, los incrementos 
se han ido suavizando.   

Tras el cierre definitivo de 
los datos de junio, la variación 
interanual del precio de la vi-
vienda nueva y usada en el se-
gundo trimestre de 2023 se si-
tuó en el 4,9%, una décima 
más que el 4,8% publicado 
provisionalmente el pasado 
30 de junio. 

“La pérdida de poder ad-
quisitivo acumulada por los 
hogares durante el largo epi-
sodio inflacionista y el rápido 
encarecimiento de la finan-
ciación han contribuido a la 
moderación del consumo. No 
obstante, la resistencia del 
empleo sostiene la solvencia y 
la confianza de los hogares”, 
apunta Cristina Arias, direc-

tora del Servicio de Estudios 
de Tinsa. “En este contexto, la 
demanda residencial se mo-
dera sin desplomarse y el pre-
cio medio de la vivienda man-
tiene su tendencia hacia la es-
tabilización, desacelerándose 
poco a poco”, concluye. 

¿Dónde sube más? 
Hay dos áreas en las que el 
precio  subió por encima de la 
media en junio. Se trata de las  
‘Áreas Metropolitanas’, en las 
que aumentó un 6,6% intera-
nual, y las ‘Islas’, con un 5,8%.  
 Tras estas se situaron la ‘Cos-
ta Mediterránea’ (4,4%) y las 
‘Capitales y Grandes Ciuda-
des’ (4,1%). Por su parte, las 
localidades de interior agru-
padas en ‘Resto de munici-
pios’ registraron la menor su-
bida (2,3%). 

“El análisis muestra un 
comportamiento de precios 
en las zonas con mayor recep-
ción de turismo internacional 
que difiere de la tendencia ge-
neral, con un movimiento al-
cista de los precios más pro-
nunciado en ‘Islas’ [cuatro dé-
cimas más que la tasa regis-
trada en mayo ]”, afirma Arias. 
Aun así, la ‘Costa mediterrá-
nea’ también da alguna señal 
de moderación, con una tasa 
interanual tres décimas infe-

rior a la del mes anterior. 
En el corto plazo,  el infor-

me pone el foco en las ‘Áreas 
Metropolitanas’, que registra-
ron un impulso puntual del 
1,1% mensual -frente a las va-
riaciones próximas al 0% ob-
servadas desde comienzos de 
año-.  

Las alzas se situaron en la 
media nacional (0,6%) en ‘Ca-
pitales y Grandes Ciudades’ 
(0,6%) y las ‘Islas’ (0,6%), 
mietnras que fueron mucho 
más moderadas en ‘Costa 
Mediterránea (0,4%) y ‘Resto 
de Municipios’ (0,3%).  

Lejos de máximos 
El valor medio de la vivienda 
nueva y usada en España acu-
mula un incremento de un 
36,1% desde el mínimo regis-
trado durante la crisis finan-
ciera en agosto de 2015. El re-
corrido es mayor en las ‘Capi-
tales y Grandes Ciudades’ 
(44,4%) y en las ‘Áreas Me-
tropolitanas’ (39,5%), mien-
tras que la recuperación es 
más moderada en ‘Resto de 
municipios’ (20,5%). 

Por otra parte, la ‘Costa 
Mediterránea’ mantiene la 
mayor diferencia en el valor 
medio respecto a los máxi-
mos del período 2007/2008 
(en pleno boom inmobiliario), 
con una caída acumulada del 
30,4%, frente al 20% de la me-
dia nacional. En el extremo 
contrario, el precio en ‘Islas’ 
está un 6,9% por debajo de su 
máximo y un 15,5% en el caso 
de las ‘Capitales y Grandes 
Ciudades”. 

El precio  
de la vivienda crece 
un 4,6% en junio
MERCADO INMOBILIARIO/ Las áreas metropolitanas junto a 
Baleares y Canarias lideran las subidas en este mes. 
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El valor medio 
acumula una subida 
del 36,1% desde los 
mínimos registrados 
en 2015  

N o es ningún secreto que la fragmen-
tación del panorama político espa-
ñol, iniciada en 2015, desencadenó 

toda una serie de problemas para la goberna-
bilidad en nuestro país y, sobre todo, polarizó 
de tal forma a sus líderes que ha impedido lle-
gar a acuerdos transversales que hubieran 
ayudado a solucionar los graves problemas 
sufridos en estos últimos años. No es critica-
ble que surgieran nuevos partidos frente a la 
insatisfacción general con el bipartidismo, 
pero sí que el PSOE y el PP se hayan dejado 
llevar por la presión del radicalismo de iz-
quierdas, de derechas o de los grupos inde-
pendentistas, convirtiendo el Parlamento en 
una guerra entre bloques que bloquean sin 
tregua cualquier conato de consenso y que 
ponen en peligro los principios constitucio-
nales. 

A falta de cuatro días para que se celebren 
unas elecciones generales decisivas para el 
devenir de nuestro país, las encuestas solo se 
leen en clave de bloques. ¿Ganará el bloque 
de la derecha o el de la iz-
quierda y los independen-
tistas? Esa parece ser la úni-
ca preocupación de los es-
pañoles que parecen haber 
olvidado, movidos por los 
políticos, la posibilidad de 
plantear otro tipo de acuer-
dos que impidan los pactos 
con la ultraderecha o con 
los que quieren romper Es-
paña. Si son tan malos Vox, 
EH Bildu o ERC, ¿por qué 
no se intentan romper los 
bloqueos y se buscan consensos desde la cen-
tralidad, como proponía Felipe González? 

Socialistas y populares han gobernado en 
España, con aciertos y errores, pero respe-
tando el marco constitucional que nos dimos 
todos los ciudadanos en 1978. Antes, se ha-
bían firmado los Pactos de la Moncloa en 
1977, que permitieron afrontar la durísima 
crisis política, económica y social que había 
dejado el franquismo. Eran tiempos de con-
sensos y renuncias con los que nuestro país 
pudo avanzar hacia su modernización e inte-
grarse en la Unión Europea y en los principa-
les organismos internacionales. ¡Qué tiem-
pos aquellos! 

Desgraciadamente, la fuerza centrífuga de 
Vox, Podemos y los independentistas han lle-
vado al PSOE y al PP a darse la espalda una y 
otra vez y a dejarse llevar por un radicalismo 
que atenta contra sus propios principios y 
que ayuda a que crezcan unos partidos que, 
aunque legales, defienden tesis antieuropeas, 
negacionistas o enemigas de lo que denomi-
nan el “régimen del 78”. Cuanto más se alien-
te la política de bloques y de bloqueos más 
crecerán esas fuerzas políticas por convertir-
se en útiles para desbancar a los líderes del bi-
partidismo. 

Es cierto que no se deben plantear en ple-
na campaña propuestas de que gobierne la 
lista más votada, como insiste Alberto Nú-
ñez Feijóo, cuando se ha hecho sistemática-

mente lo contrario en ayuntamientos y co-
munidades autónomas. Habrá que esperar 
al resultado del próximo domingo para 
comprobar las fuerzas de unos y otros y es-
tudiar todas las opciones posibles para ase-
gurar la gobernabilidad y la estabilidad en 
España. 

El frentismo y los precedentes no son nada 
halagüeños, pero las decisiones extraordina-
rias se suelen adoptar en momentos extraor-
dinarios. Y el 23 de julio de 2023 lo es, porque 
el gobierno que se forme tras los resultados 
electorales y los pactos que se negocien ten-
drá que afrontar decisiones importantísimas 
para nuestro futuro. 

Pedro Sánchez y sus medios afines insisten 
en que el 23J se dirimen dos modelos muy di-
ferentes para España, mientras Feijóo y la 
prensa de derechas proclaman la necesidad 
de derogar el “sanchismo”. Ambos se olvidan 
de que sus socios respectivos son los que ja-
lean una política de bloques y de bloqueos 
que les hacen crecer y que ponen en peligro 
la estabilidad institucional de nuestro país. 
En el fondo, la cultura y los programas elec-
torales del PP y del PSOE no son tan diferen-
tes como nos quieren hacer creer sus socios. 
Lo que es diametralmente opuesta es la acti-
tud de sus líderes. 

Lo que nos jugamos los es-
pañoles el próximo domingo 
sí son dos modelos diferen-
tes de país. Pero no los que 
proclaman socialistas y po-
pulares. Hay una clave en la 
que ambos deberían coinci-
dir: la defensa de los consen-
sos constitucionales y del fu-
turo democrático y euro-
peísta de España. Sánchez y 
Feijóo deberían ser cons-
cientes de ello y de que los 
enemigos de esos principios 

son precisamente esos socios que están dis-
puestos a vender sus votos a cambio de ir im-
poniendo sus políticas negacionistas o ruptu-
ristas con el proyecto común. 

Hemos asistido en los últimos cinco años a 
importantes claudicaciones de los socialistas 
frente al independentismo y la izquierda ra-
dical. Unas cesiones que claramente han lle-
vado a muchos votantes socialistas a negar el 
voto al actual presidente del Gobierno, según 
dicen las encuestas, hartos de los incumpli-
mientos de sus promesas electorales para 
permanecer en el poder. Pedro Sánchez es 
hoy un político en entredicho entre sus pro-
pios votantes. 

Lo que ha sucedido en esta legislatura, 
bien podría repetirse, en sentido contrario, si 
Alberto Núñez Feijóo se ve obligado a firmar 
un gobierno de coalición con Vox. El partido 
de Santiago Abascal forma parte de un movi-
miento reaccionario que crece en Europa, 
que niega evidencias científicas como el cam-
bio climático, que mira para otro lado frente a 
la violencia machista o el problema de la in-
migración y que está dispuesto a combatir al-
gunos avances sociales importantes en mate-
ria de igualdad. Un socio tan malo para Fei-
jóo como lo han sido los secesionistas para 
Sánchez. Los bloques alientan el populismo y 
el frentismo e impiden la búsqueda de solu-
ciones comunes a los problemas reales de los 
españoles.
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frentismo e impiden 
buscar soluciones


